

Zeitschrift: Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung

Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat

Band: 11 (1935-1936)

Heft: 1

Rubrik: Petites nouvelles

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le groupe de reconnaissance

Depuis plusieurs années déjà, la forme actuelle de nos manœuvres était critiquée au point de vue « vraisemblance ». Que s'y passait-il ordinairement ? Un parti bleu, représentant notre armée, se battait contre un envahisseur, dit parti rouge, lequel envahisseur avait une formation semblable à celle de son adversaire, et, en particulier, le même armement.

Nos troupes étaient donc exercées à lutter contre un envahisseur moins bien armé que celui qu'elles auraient réellement rencontré en temps de guerre. Il s'agissait de remédier à cette situation. L'apparition de moyens de combat inconnus (automitrailleuses, chars blindés, etc.), pouvait créer des hésitations, un moral fâcheux. D'autre part, il fallait éviter de verser inutilement du sang. On y parvint en complétant notre armement et en créant un nouveau corps de troupe : le groupe de reconnaissance.

Les services techniques fédéraux ont dernièrement complété notre armement en dotant l'armée d'un engin, excellent : le char blindé, dont nous avons donné les caractéristiques principales dans un précédent numéro. L'outil est là, il reste à en apprendre le maniement. C'est l'affaire du groupe de reconnaissance.

L'essai de ce corps de troupe a été tenté pour la première fois aux manœuvres de la I^e division, en septembre 1934. Les résultats obtenus ont conduit à une étude approfondie de la question, et il semble bien que l'on approche de la solution définitive.

*

La région de Langenthal-Herzogenbuchsee a été le théâtre, le mois dernier, de manœuvres tendant à éprouver la formation du groupe de reconnaissance. Elles ont montré tout le bien que l'on est en droit d'attendre de ces nouvelles formations. Dans l'idée du service de la cavalerie, les groupes de reconnaissance, à raison d'un par division, seraient formés comme suit :

- 2 escadrons de dragons;
- 1 escadron de cyclistes d'élite;
- 1 escadron de cyclistes mixte;
- 1 escadron lourd.

L'escadron de cyclistes d'élite est un escadron de combat, qui dispose de huit fusils mitrailleurs. L'escadron mixte, ainsi nommé parce qu'il se compose d'hommes d'élite et de landwehr, servira à la liaison des états-majors, à la transmission des rapports et à la police des routes. L'escadron lourd sera réparti, selon les besoins, entre les éléments combattants, soit entre les deux escadrons de dragons et celui de cyclistes. Il sera composé d'une section motorisée de fusil-mitrailleurs sur affût, d'une section motorisée de canons d'infanterie, et d'une section de chars blindés à 4 chars.

D'après les résultats obtenus, cette composition sera probablement adoptée à titre définitif. La collaboration des chars et des cyclistes, puis des dragons, à condition qu'elle soit exercée, donne un rendement appréciable.

On le vit bien le mois dernier, au cours des manœuvres qui se déroulèrent sous la direction personnelle du colonel divisionnaire Labhart. Y participaient une école de recrues de cavalerie, une de cyclistes, une d'automobilistes et un détachement d'armes lourdes d'infanterie.

Les thèmes, soigneusement élaborés, mettaient successivement le groupe de reconnaissance en face des tâches qui lui incomberont. On le vit travailler comme détachement indépendant, s'assurant le défilé de Clus-Balsthal et repoussant les premiers éléments ennemis. Il couvrit le débarquement et le déploiement d'une division (sur la Roth et sur l'Oenz). Il prouva sa valeur comme troupe de poursuite (secteur Kirchberg—Berthoud).

L'exécution des diverses missions a montré que les éléments auxquels incombe l'exploration et la prise de contact avec l'ennemi, sont considérablement renforcés, d'une part par leur étroite collaboration, d'autre part par leur dotation en chars blindés. Ces derniers permettent à nos patrouilles de marcher vite à l'ennemi, sans risquer comme autrefois une destruction plus ou moins absolue au premier engagement.

Grâce à notre réseau routier très développé, les cyclistes gagnent rapidement du terrain et le tiennent, en attendant qu'arrivent les troupes qui les suivent. Les dragons, s'ils ne peuvent suivre les cyclistes sur les routes, apportent leur précieux concours dans les terrains privés de voies de communication (champs et forêts) ou en débordant à gauche et à droite la résistance qui arrête les cyclistes.

Il est normal d'envoyer les cyclistes en premier échelon. Leur vitesse est très souvent supérieure à celle de la cavalerie.

Marchant les premiers, ils assurent la marche de la seconde. Enfin, les cyclistes permettent d'économiser la cavalerie, arme coûteuse s'il en est une, à cause des chevaux. Ceux-ci doivent boire et manger; ils sont facilement vulnérables et atteints par les épidémies. Tandis qu'une bicyclette ne coûte pas d'entretien et ne demande ni à boire, ni à manger. Les gaz et les épidémies ne peuvent rien sur elle. Enfin, les balles trouveront un parecrotte ou endommageront l'émail, ce qui n'empêchera pas l'emploi du véhicule. Il ne faut pas toutefois, comme certains l'ont fait, demander le sacrifice complet de notre belle cavalerie. Il faut simplement la transformer, ce qui est en voie de réalisation.

Cyclistes et dragons ont montré, dans le terrain coupé qu'on leur fit parcourir, de réelles qualités d'adaptation et d'endurance. Leur vitesse, souvent supérieure à celle estimée, provoqua des mouvements de surprise dont les résultats furent considérables.

Enfin, les chars blindés ont montré qu'ils pouvaient servir dans de nombreux terrains. Leur vitesse et leur mobilité, leur grande puissance de feu sont autant de facteurs qui modifient, à l'avantage de nos troupes, la valeur combattante de nos éléments de reconnaissance. Leurs évolutions, souvent acrobatiques, ont fait grosse impression sur ceux qui ont suivi le film des manœuvres.

Pour terminer, la « Revue » dont nous tirons ces renseignements, donne encore quelques indications concernant la brigade de cavalerie, dont on annonçait la disparition. Elle aussi subira l'évolution des idées tactiques. Sa composition sera probablement la suivante :

- 1 régiment de dragons (à 3 esc. de dragons et 1 esc. de FM sur affût);
- 2 bataillons de cyclistes (à 3 esc. cyc. et 1 esc. FM motorisés);
- 1 esc. de chars blindés;
- 1 esc. de canons d'infanterie;
- 1 groupe d'artillerie-auto (à 2 btr. de 7,5 sur camions);
- 9 stations radio, pour la transmission et la liaison.

Ainsi, sans augmenter sensiblement notre budget militaire, nos autorités ont perfectionné l'outil défensif qu'est notre armée. Il convient qu'on leur sache gré de leurs efforts désintéressés et de leur silencieux dévouement.

X.

Petites nouvelles

Les manœuvres de la IV^e division sont suivies par un important contingent d'officiers étrangers dont voici la liste :

Allemagne: major-général Strauss, inspecteur de l'infanterie au ministère de la guerre, Berlin; colonel Mehnert, du groupe de transmissions, Dresden; lieutenant-colonel Buschenhagen, du ministère de la guerre, Berlin. Etats-Unis: lieut.-colonel Magruder, attaché militaire à Berne. France: général de brigade Schweiguth, sous-chef de l'état-major de l'armée, Paris; lieutenant-colonel de la Forest-Divonne, attaché militaire à Berne; capitaine Ely, de l'état-major de l'armée, Paris. Grande-Bretagne: major Benfield, attaché militaire à Budapest et Berne. Italie: général de brigade Berti, de l'état-major général, Rome; lieutenant-colonel Perrone, attaché militaire à Berne, major Sorrentino, de l'état-major général, Rome. Norvège: premier-lieutenant Salteröd, de l'état-major général, Oslo. Tchécoslovaquie: lieutenant-colonel Kucera, attaché militaire à Vienne et Berne.

Le lieutenant-colonel Dubois, chef de section du service de l'EMG, et le capitaine Bieri, Berne, sont attachés aux officiers étrangers.

*

En Angleterre, à la chambre des lords, lord Londonderry a défini comme suit le programme de réarmement aérien anglais :

A la fin de Mars 1937, la Royal Air Force possédera 1500 appareils de première ligne. Actuellement, nous avons 580 appareils, sans compter l'aviation maritime. En résumé, nous triplerons notre aviation militaire actuellement stationnée dans la métropole.

Nous devrons avoir 2500 pilotes, plus 22,500 personnes dans les services à terre. Nous ouvrirons cinq nouvelles écoles à la Royal Air Force. Nous formerons 71 nouvelles escadrilles pour la défense métropolitaine, au lieu de 22 prévues au programme actuel. En plus des 18 aérodromes prévus, nous devrons en construire 31 autres.

*

A l'instar d'un peu tous les pays du monde, le Japon, s'est lancé cette année dans l'organisation de la défense contre le

péril aérien. Un certain nombre d'organisations civiles ont été fondées à ce sujet; d'autres se sont franchement développées et ont pris une importance considérable. C'est ainsi que la « Ligue pour la défense aérienne de Tokio contre le danger aérien » s'est développée d'une façon extraordinaire et comprend, à l'heure actuelle, plus de 200,000 membres actifs. La presse japonaise, en soulignant cet important progrès fait ressortir que les travaux nécessaires pour la protection de la cité en cas d'attaques aériennes s'en trouveront très fortement poussés. D'une façon générale, toutes les lignes locales, analogues à celle qui fonctionne à Tokio, se sont données comme mission de contribuer de façon efficace à la lutte contre le péril aérien et le péril des gaz de combat. Toutefois, si l'on en croit certaines publications ou certains comptes rendus d'exercice, l'activité de ces ligues ne se bornerait pas aux opérations de la nature de celles indiquées ci-dessus, car, à l'occasion d'exercices d'assez grande envergure, des situations tactiques ont été étudiées par les membres des ligues; ces exercices de caractère spécial sont d'ailleurs pratiqués en règle générale dans le cadre des formations régulières de l'armée, et, le plus souvent, sous la direction d'officiers de l'armée active désignée à cet objet. Les thèmes qui sont étudiés dans ces circonstances supposent toujours à la base l'idée d'un combat, soit contre un ennemi intérieur; dans ce dernier cas, on met souvent en avant l'action de bandes hostiles à l'ordre établi.

★

Le « Daily Telegraph » a publié dernièrement une série impressionnante de photographies représentant des tanks allemands à l'exercice. Les instantanés, premiers documents sur le sujet qui aient été publiés dans la presse, ont été pris au camp de Doegeitz, près de Berlin. Les chars d'assaut ainsi photographiés sont des modèles légers du type apparemment le plus moderne montés par deux hommes et armés de deux mitrailleuses.

On ne saurait juger un tank seulement d'après des photographies, écrit en guise de commentaires un rédacteur militaire du journal conservateur anglais, mais ceux qui sont représentés ici donnent l'impression d'engins blindés des plus efficaces. Il est évident, d'autre part, qu'ils ont dû être construits en secret bien avant le 16 mars, date de la dénonciation du traité de Versailles par l'Allemagne.

★

Nous ne savons encore ce qui se passera dans le conflit italo-éthiopien d'ici au moment où ces lignes paraîtront, mais il semble d'ores et déjà que la guerre est inévitable et qu'une résolution irrévocable de l'un ou l'autre de ces deux pays, empêchera toute tentative de conciliation que la S.D.N. pourrait avoir l'espoir de mettre sur pied. Souhaitons néanmoins qu'en cas de conflit armé, d'autres nations ne se laissent point entraîner dans la bagarre.

Journée militaire à Romont (Le dimanche 13 octobre)

La Société de Sous-Officiers, Section de la Glâne, en collaboration avec les autres sociétés patriotiques de ce district, organise pour le *dimanche 13 octobre prochain*, une grande journée militaire à Romont.

Celle-ci comprendra des concours pour toutes les armes, soit:

1. Concours d'obstacles (pour tout homme à pied);
2. » de tir au fusil et au pistolet;
3. » de lancement de grenades;
4. » d'équitation;
5. » d'harnachement pour artillerie;
6. Course de cyclistes.

Ces divers concours sont ouverts à tous les officiers, sous-officiers et soldats de l'armée suisse. Cette manifestation est publique et le bénéfice sera entièrement versé à un fonds mis en vue d'élever un monument aux soldats glânois morts en service actif pendant les mobilisations de 1914—1918.

Pour tous renseignements ainsi que pour les inscriptions s'adresser: au sergent *Louis Fontaine, Romont, Ct. Fribourg*.

Ai militi del Ticino

Il Regimento Ticino « Semper paratus » è chiamato a compiere il regolare Corso di Ripetizione che terminerà, nel quadro della Divisione, colle grandi manovre.

La Brigata quindicesima alla quale il nostro Reggi-

mento appartiene è scaglionata lungo un ramo del lago dei Quattro Cantoni, sino ad Arth e Goldau.

Il Comando di Reggimento, Signor Tenente Colonnello Guglielmo Vegezzi, un capo che non si può far a meno di ammirare per le sue doti militari e civiche, risiederà a Brunnen.

Il Battaglione 94, Signor Maggior Antonini, colle rispettive 4 compagnie, a Svitto.

Il Comando del 95, Signor Maggior Pessina, colla prima compagnia pure a Svitto, la seconda, a Rickenbach, la terza, ad Ibach e la quarta, ad Oberschönenbuch.

Il 96, Signor Maggiore Steiger, di Zurigo, ad Axenstein-Morschach; la prima compagnia, a Brunnen-Ingenbohl, la seconda, a Morschach-Dorf e Axenfels, la terza, a Brunnen-Ingenbohl e la quarta, a Dagelbalm-Morschach.

Il Quarto Battaglione di nuova formazione composto delle quinte compagnie e della VI/96, al comando del *Signor Capitano Mario Martinoni*, ufficiale istruttore, a Losanna, sarà accantonato ad Arth ed a Goldau. Il Comando avrà sede a Goldau-Stazione.

La Compagnia zappatori IV/5 si troverà, a Finstersee, *la Telegrafisti* a Seewen, *quella Sanitaria III/15*, a Muothatal. In queste compagnie di truppa speciale non manca l'elemento ticinese.

La tecnica è mutata, la celerità è divenuta una necessità militare. Le tremende marcie dei di di mobilitazione del 14 al 18, ad esempio la Bellinzona-Liestal, sono passate agli ... archivi. Il Reggimento, ora, viaggia in treno. Sarà trasportato già la sera del giorno di mobilitazione dalla piazza di assembramento, agli accantonamenti destinati, e farà ritorno a Bellinzona, a mezzo trasporto ferroviario.

Non posso ricordare senza un sentimento di tristezza, senza un riverente pensiero i camerati della vecchia guardia che trascinarono sacchi e bagagli lungo tutte le frontiere della Patria, quei saldi vecchi « troupiers » che oggi mirano e fanno assegnamento sui rangi sempre giovani del loro vecchio amato Reggimento.

Il Corso di Ripetizione si svolge, quest'anno, nel grande scenario del giuramento che diede palpito alla Patria, fra luoghi ove vissero e morirono i padri della nostra indipendenza, fra regioni la cui bellezza è decantata in tutto il mondo, fra verdi pascoli e fragorose acque sulle sponde di quel lago storico nelle cui onde glaucache tremola la visione di cime nevose erte al cielo come preghiere ben accette. Secoli di storia seguiranno il nostro Reggimento nel compimento del suo dovere in continuazione delle pure tradizioni di un popolo che ha compreso come non solo l'intelligenza, ma la stessa vita è alle volte monopolio della Patria. L'Orma di Tell, simbolo di ribellione all'oppressore inspirerà la condotta della nostra Truppa nel simulacro della battaglia.

Osservare, non vi è dubbio, il comportamento del Reggimento Ticino, bella espressione di fiera giovinezza, sarà il credo alla inviolabilità della nostra terra. — Il facile confronto coi Paesi che circondano la Svizzera, la eredità di un invidiata ed invidiabile libertà acquisita, l'amore alla terra natia, l'orgoglio di campanile animerà i nostri battagliioni.

Onore ai sott'ufficiali

Il corpo dei sott'ufficiali che entra in servizio anticipatamente per il Corso-Quadri dietro semplice invito dei capi dimostra inconfutabile ed inconfutato lo splendido spirito di sacrificio, di sana comprensione del dovere, di una intelligente interpretazione delle proprie responsabilità.